
日前，2018 中国计算机学会（CCF）颁奖大会

在杭州举行，中国科学院计算技术研究所研究员、

龙芯 CPU 首席科学家、龙芯中科技术有限公司总

裁胡伟武荣获 2018 年“中国计算机学会（CCF）王

选奖”。

胡伟武的获奖词是这样写的：“胡伟武研究员

作为龙芯CPU首席科学家，主持研制了龙芯系列处

理器，成功应用于包括北斗卫星在内的十几种国家

重器以及党政、能源等信息基础设施关键领域，为

我国CPU技术的发展和产业化做出了突出贡献。”

与胡伟武的对话，就是从“CCF 王选奖”开始

的。

两年做成龙芯1号
每次成功都去看升旗

“CCF 王选奖”原名“CCF 创新奖”，是我国计算

机领域的一项权威奖项，每年评选一次，旨在表彰

计算领域取得重大理论、技术突破或获得重大科研

成果的个人，推动中国计算机及相关领域的科技创

新和进步。

“王选奖是一项由社会力量设立的科学技术

奖，不需申报，由同行评选。”谈及获得“CCF 王选

奖”，胡伟武说这代表了同行对他的认可。而在记

者看来，这更是对他十几年来致力于龙芯CPU研发

的肯定。

2001 年，胡伟武出任龙芯 CPU 首席科学家，开

始了龙芯 CPU 研发的艰难历程。“当时国内对于自

主开发CPU还没形成共识，中科院计算所所长李国

杰院士对我说，‘十五’时期再不做就没机会了，于

是给了 100 万让我们试试看。”胡伟武说，刚开始做

了一个原型系统，用 FPGA（现场可编辑门阵列）写

好一个逻辑烧进去，把操作系统给跑起来，“当时就

是用这个成果，得到了 1000 万资金支持，用于龙芯

1号的研发。”

“没人教，没处学，起步很艰难。但难归难，我

们用努力去补。”在龙芯 1 号研发的一年多时间里，

胡伟武和他的团队日以继夜地忙碌着，经常一个星

期都不回家，几天不睡觉也是常有的事。

“有一天早上召集开会，发现大家的嘴唇都是

白的，脸上没有血色。尽管三天三夜没睡觉，但大

家依然很亢奋。”回忆起那段时光，胡伟武情不自禁

地笑了起来，“那时回家洗个澡、换身衣服，都觉得

特别舒服，感觉自己能飘起来。”

说起龙芯 1 号名字的由来，背后还有一段有趣

的小插曲。“龙芯 1 号最初的小名叫‘狗剩’，因为大

家对它寄予的期望很高，希望名字起贱一点，这样

好养活。”胡伟武回忆，后来要开鉴定会，就不能再

叫“狗剩”了，需要有一个正式的名字，“就好像小孩

上学了，要起个学名，于是大家坐下来谈论。有人

说龙是中国的图腾，要不叫龙芯吧。大家都觉得这

个名字好，就这样定了下来。”

从 2000 年 10 月立项，到 2002 年 8 月龙芯 1 号

研发成功，作为项目负责人的胡伟武的心情更为激

动、复杂。他在事后的日记中这样写道：“2002 年 8

月10日清晨，‘login：’的字样如约而至地出现在用

‘龙芯 1 号’作 CPU 的计算机屏幕上，随着一阵欢呼

从蚊子成群的中科院计算所北楼 105 房间传出，中

国人结束了只能用欧美人的CPU造计算机的历史，

我抱着键盘，迫不及待地登陆了进去⋯⋯”

自此，龙芯 1 号诞生了。它被业内人士誉为民

族科技产业化道路上的一个重要里程碑。

“从无到有，大家特别兴奋。当时是凌晨 3 点

多，我提议去天安门看升国旗，向祖国母亲汇报我

们的成果。”从那以后，每次实现阶段性突破或取

得重大研究成果，胡伟武和他的团队都会去天安

门看升国旗，从最初的十几人，到后来的几十人甚

至更多。

“下海”闯市场
要在开放市场打一架

什么是 CPU？胡伟武给出了这样的定义：“用

三句话来说，第一句话 CPU 是计算机的大脑和心

脏；第二句话 CPU 是国家大宗战略产品；第三句话

CPU 是个巨复杂系统。它是武器装备的核心器件，

我们如果用国外CPU可能会吃亏。”

在胡伟武看来，通用处理器是信息产业的基础

部件，是电子设备的核心器件。通用处理器是关系

到国家命运的战略产业之一，其发展直接关系到国

家技术创新能力，关系到国家安全，是国家的核心

利益所在。

如今，龙芯团队先后研制出龙芯 1 号、龙芯 2

号、龙芯3号等系列高新能CPU，并已成功应用于包

括北斗卫星在内的十几种国家重器，以及党政、能

源等关键领域，为我国CPU技术的发展和产业化做

出了突出贡献，胡伟武也被誉为“龙芯之父”。但令

人遗憾的是，龙芯CPU一直未能实现大规模推广应

用。而这，也是龙芯团队近些年及未来很长一段时

间的努力方向。

2010 年，胡伟武率领团队骨干“下海”，创办龙

芯中科技术有限公司，开始从“学院派”转向“市场

派”，着力推进龙芯产业化和市场推广运用。用胡

伟武自己的话说，就是“要带着龙芯在开放市场打

一架”。

“与国外芯片相比，龙芯最大的差距不在于技

术指标，而是未能与产业链对接、建立与之相匹配

的生态系统。”胡伟武告诉记者，目前芯片市场主要

有两种生态，一种是以 Intel 和 AMD 为主的电脑芯

片，一种是以 IOS 和 Android 为主的移动端芯片，

而市面上的应用软件基本都是基于这两种生态开

发的，“由于缺少大量软硬件的支撑，龙芯必须打造

自己的生态体系。”

胡伟武介绍，目前龙芯的应用主要分为三个领

域：一是党政军市场，包括在大国重器中的运用，

主要是满足国家战略需求，有着很强的安全性和

可靠性；二是行业市场，主要运用于国民经济安全

领域的控制系统，如金融、交通、电力、能源、国家

信息安全等关键领域；三是开放市场，主要是针对

用户需求开发智能芯片，打造围绕龙芯的自主可

控的信息产业生态圈，这也是龙芯团队目前的工

作重心。

“目前我们的合作对象已有几千家，最近都在

赶货、供货。”胡伟武说，基于龙芯的小生态正在

形成，龙芯在民用市场已经取得了很大的突破。

不过，胡伟武也坦言，虽然龙芯在开放市场上取

得了不俗的成绩，但与他当初的预期还有不小差

距，“特别是在普通终端，可能要到 2030 年前后才

会 真 正 形 成 一 个 以 龙 芯 为 核 心 的 信 息 生 态 体

系”。

少些“养猪”的
多些“养孩子”的

“每年都要回永康好几趟，见证家乡变化，感受

乡情乡愁。”作为一名土生土长的永康人，胡伟武对

家乡的热爱溢于言表。而能取得今天的成就，胡伟

武也直言，是永康人独有的敢打敢拼、敢闯敢试的

创业精神激励着他，这是刻在骨子里、流淌血液中

的烙印。

这些年，胡伟武和他的团队与永康企业的合作

也从未停止过。比如与门企合作开发的智能门锁，

将控制系统的 3 块芯片集成为 1 块，不仅为企业降

低了成本，产品的安全性和可靠性也得到大幅度提

升。

作为一名已经“下海”的“市场派”，胡伟武对家

乡的工业经济发展尤为关注。他说，改革开放以

后，永康工业经济发展很快，取得了令人瞩目的成

就，但入围门槛低、结构偏低端、竞争力不足等问题

也不同程度存在，转型升级任重道远。如何解决这

些问题，胡伟武认为要创新驱动，大力发展高新技

术产业。

“永康人很聪明、很勤劳，但在耐心方面有所欠

缺。”胡伟武打了个很形象的比方，“我们永康人办

企业就像‘养猪’‘养牛’。‘养猪’一年出栏，‘养牛’

也只要三五年，见效很快。但很少有人愿意‘养孩

子’‘种树’，因为时间跨度很长，需要十几年甚至几

十年上百年才能成才成材。”

“对于企业来说，没有核心技术，就像建在沙滩

上的房子，随时可能倒塌。”胡伟武说，一个地方的

发展需要“养猪”“养牛”的，但更需要“养孩子”“种

树”的。尤其企业要多一些耐心，在科技创新、技术

革新上下功夫，长期尝试、长期投入，坚持质量至

上、品质优先，培育企业核心竞争力，才能经得起市

场风浪的侵袭。与此同时，政府及有关部门也要加

大对企业的支持力度，帮助企业转型升级，真正实

现高质量发展。

对于即将召开的永康博士大会，胡伟武也是十

分期待：“希望通过这次博士大会，凝聚起更多人的

共识，更好地为家乡发展服务。”

□记者 张赤奎
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胡伟武：让国人用上“中国芯”
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